

SISTEM PEMBELAJARAN DAN PROSES EVALUASI UJIAN DI LPI DAYAH MUDI MESJID RAYA SAMALANGA KABUPATEN BIREUEN

Oleh : Amiruddin

Dosen IAI Al-Aziziyah

ABSTRAK

Evaluasi merupakan kegiatan untuk menilai sesuatu secara terencana dan berdasarkan di atas tujuan yang jelas dalam sistem kurikulum yang sudah dirancang sedemikian rupa. Hal ini sangat menentukan prestasi belajar anak didik dan mutu pendidikan di tempat itu sendiri, kenyataan yang terjadi saat ini kemerosotan prestasi belajar adalah karena kurangnya sistem evaluasi yang ideal. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui sistem pembelajaran di LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga, batas-batas materi ujian yang dievaluasi dan dampaknya terhadap mutu pendidikan. Dalam pembahasan ini penulis menggunakan metode deskriptif analitis yang menggambarkan keadaan dan proses evaluasi yang berlangsung di lokasi penelitian ini dengan rinci disertai dengan komentar-komentar penulis. Dalam penelitian ini ditemukan bahwa LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga ini merupakan dayah salafiyah dengan sistem pembelajaran yang bersifat inovatif dimana satu persatu santri membaca kitab yang sebelumnya sudah dipelajari untuk santri kelas I dan II. Sedangkan untuk kelas III ke atas membaca kitab yang belum diajari oleh guru kelas dan proses ujian yang dilaksanakan sudah tersusun rapi dalam kurikulum dan juga batas materi ujian sudah direncanakan dengan baik sejak awal dalam kurikulum yang terencana sehingga berdampak pada mutu lulusan sebagaimana yang diharapkan.

Kata Kunci: *Sistem, Pembelajaran, Evaluasi, Ujian dan Mutu.*

A. PENDAHULUAN

Lembaga pendidikan Islam Dayah MUDI (Ma'hadal 'Ulum Diniyah Islamiyah) Mesjid Raya Samalanga Kabupaten Bireuen Provinsi Aceh didirikan semenjak pemerintahan Iskandar Muda di bawah pimpinan faqeh Abdul Ghani, berlokasi di desa Mideun Jok kemungkiman Mesjid Raya Samalanga Bireuen.¹ Setelah pimpinan pertama wafat, pesantren tersebut dipimpin oleh banyak ulama secara bergantian namun sayangnya khazanah mereka tidak diketahui secara pasti siapa saja mereka. Dayah Ma'hadal Ulum Diniyah Islamiyah (MUDI) Mesjid Raya Samalanga merupakan salah satu dayah terbesar di Aceh yang menerapkan sistem pembelajaran dan proses evaluasi ujian yang berbeda dengan sistem dan proses evaluasi ujian di dayah salafi lainnya. Perbedaan itu akan peneliti sampaikan dalam pembahasan nantinya. Di dalam ketetapan kurikulum pihak dayah menetapkan proses evaluasi ujian diadakan pada bulan rabiul akhir untuk evaluasi pertama, bulan sya'ban untuk evaluasi kedua dan bulan zulhijjah untuk evaluasi ketiga.

Menurut pengamatan peneliti sistem evaluasi yang diterapkan oleh pihak dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga sangat efektif dan efisien. Karena sistem yang digunakan adalah dengan cara praktek yaitu satu persatu santri membaca kitab yang sebelumnya sudah dipelajari untuk santri kelas I dan II. Sedangkan untuk kelas III ke atas membaca kitab yang belum diajari oleh guru kelas.

Peneliti melihat LPI Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga dari tahun ke tahun santrinya terus meningkat dan dalam 2 tahun terakhir, penerimaan santri baru sudah ketat dan harus melalui proses seleksi yang sangat selektif. Hanya santri yang sudah lulus membaca kitab matan taqrib dan beberapa kitab dasar lainnya yang diterima untuk menjadi santri di dayah tersebut. Namun hal ini tidak mengurungkan niat masyarakat untuk memasukkan anaknya ke dayah ini. Berbagai upaya dilakukan oleh orang tua santri, diantaranya dengan mengontrak guru khusus untuk mengajari anaknya sebelum mengikuti testing.²

Santri yang belajar di LPI Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga ini berasal dari berbagai daerah. Ada santri yang berasal dari berbagai daerah di Aceh seperti Aceh Utara, Aceh Timur, Pidie Jaya, Pidie, Langsa Dan Takengon, Aceh Selatan, Banda Aceh, Aceh Besar dan seluruh perwakilan kabupaten dan kota di Aceh ada yang mondok di

dayah tersebut. Bahkan ada juga yang dari luar Aceh seperti Medan, dan luar negeri seperti Malaysia. Bahkan ada santri temporal seperti dari Australia. Ada sebagian orang tua yang sengaja membawa anaknya dari berbagai Negara ketika musim libur untuk belajar ke lembaga pendidikan Islam ini.

Dalam hal ini peneliti tertarik untuk melakukan penelitian lebih jauh, bagaimana sistem pembelajaran dan proses evaluasi ujian di LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga ini, sehingga masih eksis hingga saat ini bahkan kuantitas jumlah santrinya semakin meningkat.

B. Sistem pendidikan LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga

Sistem pendidikan yang sekarang ditempuh adalah sistem salafi dengan pengkajian kitab kuning bahasa arab dari bermacam disiplin ilmu agama Islam seperti kebanyakan dayah-dayah di Aceh lainnya. Pendidikan dayah seperti ini dapat digolongkan kepada pendidikan informal dan bersifat murni, karena segala sistem kurikulumnya pun terbebas dari pelajaran/mata pelajaran umum lainnya. Dayah salafiyah masih bertahan dengan sistem pendidikan yang diwariskan turun-temurun dari satu generasi ke generasi. Kebanyakan dari dayah tradisional masih dikelola oleh seorang pimpinan dayah yang bila sudah wafat kemudian digantikan oleh pimpinan yang lain setelahnya, biasanya digantikan oleh anak-anak dari pimpinan dayah tersebut, atau juga dapat digantikan oleh menantu dan mungkin juga kerabat yang lain. Ini dikarenakan dayah tradisional di Aceh kebanyakannya milik pribadi seseorang pimpinan dayah atau milik orang lain yang dikelola oleh seorang *teungku chik* atau pimpinan dayah.

Sistem pendidikan yang sekarang ditempuh adalah sistem pendidikan Salafiyah dengan pengkajian kitab Kuning berbahasa Arab dari bermacam disiplin ilmu agama,³ yaitu mencakup sebagai berikut : 1. Ilmu Ulumul Qur'an, 2. Ilmu Nahwu, 3. Ilmu Tafsir Al-Quran, 4. Ilmu Bayan, 5. Ilmu Mustalah Hadist, 6. Ilmu Ushul Fiqh, 7. Ilmu Tafsir Hadist, 8. Ilmu Mantiq, 9. Ilmu Tauhid, 10. Ilmu Balghah, 11. Ilmu Fiqh, 12. Ilmu Sharaf, 13. Ilmu Tashawuf, 14. Ilmu Tarikh Islam.⁴

Hal yang sangat membedakan antara Dayah ini dengan lembaga-lembaga pendidikan lainnya disegi pengajaran, yaitu guru/*teungku* direkrut dengan proses seleksi yang sangat panjang, dan tidak di gaji

sama sekali. Jangankan gaji untuk dewan guru, pimpinan dayah saja tidak digaji untuk mengajar, semua iuran SPP santri digunakan untuk pembangunan dayah.⁵ Dalam melaksanakan pembelajaran dayah ini menggunakan yang bersifat inovatif. sistem yang digunakan adalah dengan cara praktek yaitu satu persatu santri membaca kitab yang sebelumnya sudah dipelajari untuk santri kelas I dan II. Sedangkan untuk kelas III ke atas membaca kitab yang belum diajari oleh guru kelas.

C. Proses Evaluasi Ujian di LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga

Evaluasi merupakan suatu proses mengumpulkan, menganalisis dan menginterpretasikan jawaban ujian guna untuk menetapkan hasil yang dicapai oleh individu tertentu. Evaluasi dalam pendidikan bukan hanya menyangkut tentang pemberian nilai, tetapi juga dapat memberi informasi terhadap proses pendidikan itu sendiri. Proses evaluasi yang menyangkut dengan pemberian nilai biasanya dilakukan dalam ujian akhir atau ujian kenaikan kelas. Proses evaluasi ujian di LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga dilakukan dalam tiga tahap ujian. Yaitu ujian Cawu pertama, ujian Cawu kedua, dan ujian Cawu ketiga

1. Ujian Cawu Pertama

Berdasarkan pengamatan peneliti langsung di lapangan Proses evaluasi Ujian yang pertama dilaksanakan pada bulan Rabiul Akhir, biasanya bertepatan dengan bulan Januari. Proses evaluasi ujian ini berlangsung selama 3 minggu. Adapun materi yang di evaluasi waktu ujian itu adalah materi sesuai dengan kitab yang dikaji pada jenjang kelas masing-masing.

Proses evaluasi Ujian yang kedua dilaksanakan pada bulan Syawal, tepatnya dilakukan setelah hari raya idul fitri. Walau pada umumnya dayah-dayah lain evaluasi ujian itu dilaksanakan sebelum puasa ramadhan. Hal ini bertujuan agar santri langsung kembali ke dayah atau pesantren setelah hari raya berlangsung. Sesuai dengan hasil wawancara dengan Tgk. Irfiani “tujuan dibuat evaluasi ujian setelah hari raya idul fitri adalah supaya para santri tidak asyik liburan dikampung hingga lupa pada ujian, sehingga dengan adanya aturan ini ada sebagian santri yang memanfaatkan waktu disela-sela lebaran dengan mengulang kitab.⁶

2. Ujian Cawu Ketiga

Proses evaluasi Ujian yang ketiga dilaksanakan pada bulan Dzulhijjah, biasanya setelah hari raya haji. Hal ini dilakukan untuk mengantisipasi agar seluruh santriwati disiplin waktu kembali ke dayah setelah berlebaran. Ujian ketiga ini sangat menentukan untuk kenaikan kelas. Sehingga para santri tidak ada yang tidak kembali ke dayah untuk mengikuti ujian. Dengan demikian, maka semua santri dipastikan dapat mengikuti ujian dan akhirnya lulus atau naik ke kelas selanjutnya.

Dalam pelaksanaan proses evaluasi ujian materi ujiannya berbeda antara santriwan dan santriwati. Perbedaan ini terjadi karena adanya perbedaan kitab yang di kaji. Pendidikan pada umumnya tidak membedakan materi yang diajarkan kepada laki-laki dan perempuan. Namun perbedaan itu ditemukan di lembaga ini. Adapun batas materi evaluasi ujian santriwan dan santriwati LPI Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga dapat dilihat di bawah ini.

1. Batas materi evaluasi ujian santriwan

Kelas I mengkaji Kitab *Fathu Al-Qarib*, Kitab *Al-Mutammimah*, Kitab *Matan Izzi*, Kitab *Ta'lim al-Muta'alim*, Kitab *Matan Jauharah*, Kitab *Hidayatul Mustafid*, Kitab *Matan Arba'in* dan Kitab *Khulasah Nuru al-Yaqin* Jilid I-II. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.1.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas I

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	الابتداء	فليس مجبوراً ولا اختيار	10-14	Hafal
2	F i q h , Malam	الابتداء	فصل. في اركان الصلاة	2-144	Jld I
3	F i q h , Siang	فصل. في احكام الاقرار	فصل. في حكم طلاق..	2-145	Jld II
4	Tasawuf	الابتداء	فصل في تعظيم العلم واهله	2-16	Baca

5	Nahwu	الابتداء	باب العوامل الداخلة....	2-86	Jld I Hafal
6	Saraf	الابتداء	وأما اسم الفاعل	2-13	Baca
7	Hadits	الابتداء	الحديث السابع	2-11	Baca
8	Tajwid	الابتداء	فصل في احكام المدود	2-12	Baca
9	T a r i k h Malam	الابتداء	ايداء قريش لصحابة	2-27	Jld I
10	T a r i k h Siang	الابتداء	ابطال النبي	1-20	Jld II

Kelas II mengkaji Kitab *Fathu al-Mu'in*, Kitab *Matan Al-Fiyah*, Kitab *Salsal Madkhal*, Kitab *Daqaiqul Akhbar*, Kitab *Kifayatul 'Awam*, Kitab *Syarhi Al- Waraqat*, Kitab *Matan Sulam Munawwarak*, Kitab *Mukhtasar Abi Jamarah*, Kitab *Khulasah Nuru al-Yaqin* Jld III, Kitab *Rahbiah* dan *Minhat al-Mughist*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.2.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas II

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	الابتداء	الصفة الثانية الواجبة	2-33	Baca
2	F i q h , Malam	الابتداء	قاعدة مهمة	2-104	Jld I
3	Fiqh, Siang	فصل في صلاة الجماعة	فائدة	2-144	Jld II
4	Tasawuf	الابتداء	الباب السادس عشر	2-16	Baca
5	Nahwu	الابتداء	وشبه ذين	9-11	Hafal
6	Saraf	الابتداء	واعلم انه يلحق الفعل	2-13	Baca
7	Mantiq	الابتداء	باب القضايا	2-6	Hafal

Sistem Pembelajaran Dan Proses Evaluasi Ujian Di Lpi Dayah Mudi Mesjid Raya Samalanga Kabupaten Bireuen

8	Ushul Fiqh	الابتداء	والأمر بالشيء	2-64	Baca
9	Hadits	الابتداء	عن سمرة بن جندب	3-83	Baca
10	Tarikh	الدرس الثالث	الدرس الثالث عشر	2-22	Baca
11	Faraid	الابتداء	باب النصف	2-4	Tulis
12	Ilmu Hadits	الابتداء	الحديث المتواتر	2-20	Tulis

Kelas III mengkaji Kitab Fathul Mu' in, Matan Al-Fiyah, Kitab Al-Mathlub, Kitab Nasaihul 'Ibad, Kitab Al-Hudhudi, Kitab Lathaiful Isyarah, Kitab Izahul Mubham, Kitab Syarah Risalah, Kitab Matan Jauhar Maknun, Kitab Majaligus Sanayah, Kitab Tarikh Hawadist Wal Ahwal Nubuawah, Fawai'dul Janiyah, Minhalul Latif Fi Ushulil Hadist Syarif, Qawai'dul Asasih Fi Ulumil Quran, Mukhtasar Syafi Matan Al-Kafi, Matan Rahbiyah, dan Sullam an-Niraini. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.3.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas III

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	الابتداء	ص. فهذه ست	2-58	Baca
2	Fiqh, Malam	باب البيع	فروع	2-154	Jld III
3	Fiqh, Siang	فصل في الطلاق	باب الحدود	2-142	Jld IV
4	Tasawuf	الابتداء	باب الحماسي	'2-29	Baca
5	Nahwu	إن يستطل	ومفردا نعنا	16-23	Hafal
6	Saraf	الابتداء	فالثلثي	2-10	Baca
7	Mantiq	الابتداء	فصل في الإستثنائي	2-17	Baca
8	Ushul Fiqh	الابتداء	والعلم لفظ	2-13	Baca
9	Balaghah I	الابتداء	فصل في تقسيم الاستعارة	2-15	Baca

10	Balaghah II	الابتداء	وجملة لسبب	.1-10	Baca
11	Hadits	الابتداء	المجلس الرابع	2-18	Baca
12	Tarikh	الابتداء	هجرته	.5-26	Baca
13	Qawa'id ul Fiqhiyah	الابتداء	سمتها الفرائد	2-65	Baca
14	Ilmu Hadist	الابتداء	المعنعن	.5-110	Baca
15	Ilmu Tafsir	الابتداء	المحكم	,1-72	Baca
16	Faraidh	وبالبنات ...	باب الحساب	10-12	Tulis

Kelas IV mengkaji Kitab Al-Mahalli, Kitab Tuhfatu Al-Thullab, Kitab Matan Al-Fiyah, Kitab Al-Matlub, Kitab Minhajul 'Abidin, Kitab Ummul Barahin, Kitab Tafsir Jalalain, Kitab Lathaiful Isyarah, Kitab Syarah Sullam Munawrak, Kitab Syarah Hilyatil Labbil Masun, Kitab Majaligus Saniyah, Kitab Hawadits wa Ahwal, Nubuawah, Kitab Masalilul Faraidh, Kitab Fawaidul Janiyah, Kitab Syarah Al-Baiquny, Kitab Itqan fi 'Ulumil Qur'an, Kitab Mukhtasar Syafi Matan Al-Kafi, Kitab Sulam Al-Nairain. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.4.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas IV

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	الابتداء	اعلم ان الحكم العقلي...	2-30	Baca
2	Fiqh I, Malam	الابتداء	باب التيمم	2-76	Jld I
3	Fiqh I, Siang	كتاب الزكّات	كتاب الإعتكاف	2-75	Jld II
4	Fiqh II	الابتداء	باب ما يفسد الصلاة	2-216	Jld I
5	Tasawuf	الابتداء	اعلم ان الذنوب	2-159	Jld I
6	Nahwu	و ابن او اعرب	هذا إذا	37-44	Hafal
7	Saraf	والمحموز	واما الأمر	25-32	Baca

Sistem Pembelajaran Dan Proses Evaluasi Ujian Di Lpi Dayah Mudi Mesjid Raya Samalanga Kabupaten Bireuen

8	Mantiq	الابتداء	انواع الدلالة اللفظية	2-49	Baca
9	Ushul Fiqh	ثم الكتاب بالكتاب	باب في التعارض	33-42	Baca
10	Balaghah	الابتداء	وذى الكلام صفة بما يطبق	2-25	Baca
11	Tafsir	الابتداء	البقرة . ١٨٣	2-116	Jld I
12	Hadits	المجلس العاشر	المجلس الخامس عشر	33-42	Baca
13	Ilmu Hadits	الابتداء	بسم الله	2-11	Baca
14	Tarikh	وفي السنة الثالثة	السنة السادسة	63-86	Baca
15	Qawa'idul Fiqhiyah	الابتداء	اشارة) وكان تصنيفي)	28-74	Baca
16	Faraidh	الابتداء	فرض الجدا اذاجتمع	'1-14	Tulis
17	Ilmu Tafsir	الابتداء	فصل في اسماء السور	3-74	Baca

Kelas V mengkaji Kitab Al-Mahalli, Kitab Tuhfatu Al-Thullab, Matan Al-Fiyah, Kitab Al-Matlub, Kitab Minhajul 'Abidin, Kitab Ummul Barahin, Kitab Tafsir Jalalain, Kitab Ghayah Wusul, Kitab Syarah Sullam Munawrak, Kitab Syarah Hilyatil Labbil Masun, Kitab Syarah Al-Baiquny, Kitab Majalibus Saniyah, Kitab Tarikh Tasyri' Islamiyah, Kitab Fawaidul Janiyah, dan Kitab Itqan fi 'ulumil Qur'an. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.5.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas V

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	ومخالفته تعالى للحوادث	ص. والكلام	82-112	Baca
2	Fiqh I, Malam	باب بالتنوين صلاة النفل	يسن الغسل لحاضرها	209- 283	Jld I

3	Fiqh I, Siang	فصل التصرية حرام	اذا اختلفا في الرهن	209- 281	Jld II
4	Fiqh II	كتاب البيوع	كتاب النكاح	2-212	Jld II
5	Tasawuf	فصل فعليك ايها الرجل	وبالجملة اذا علمت يقينا	3 - 214	Jld II
6	Nahwu	و اقرن بفاحتما	مالم يضاعف	59-66	Hafal
7	Saraf	والاجواف اى ذكر تلك	وهمة الوصل	24-30	Baca
8	Mantiq	باب القضايا	فصل في تعريف واحكام	88-107	Baca
9	U s h u l Fiqh	الابتداء	والاصح امتناع تكليف	2-8	Baca
10	Balaghah	واذكره للأصل و الاختياط	وبإضافة لخصر واختصار	53-68	Baca
11	Tafsir	ألم تر إلى الذين. النساء.	تمت	300- Tmt	Jld I
12	Hadits	المجلس الثاني والعشرون	المجلس الرابع والعشرون	60-71	Baca
13	Tarikh	الابتداء	العهود والمواثيق	2-64	Baca
14	Q a w a i d Fiqhiyah	القاعدة الثالثة	قال. أى السبكي	226- 308	Baca
15	I l m u Tafsir	فائدة. اختلاف في الباء	فصل. ومن المتشابه	228- 308	baca
16	I l m u Hadits	الثالثة : يقع في كلام	{ هو المقطوع }	28-36	Baca

Kelas VI mengkaji Kitab Al-Mahalli, Kitab Tuhfatu Al-Thullab, Kitab Al-Matlub, Kitab Mursyidul Amin, Kitab Ummul Barahin, Kitab Tafsir Jalalain, Kitab Ghayah Wusul, Kitab Syarah Sullam Munawrak, Kitab Syarah Hilyatil Labbil Masun, Kitab Syarah Al-Baiquny, Kitab Majaligus Saniyah, Kitab Tarikh Tasyri' Islamiyah, Kitab Fawaidul Janiyah, Kitab Itqan fi 'ulumil Qur'an, Tarikh Tasyri' Khudhari, Kitab

Ahkam Al-Quran Li Imam As-Syafi'I dan Kitab Fathu al-'Allam bi Syarhi al-I'lam. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.6.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas VI

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	ص.وأما برهان وجوب	ويجمع معاني هذه العقائد	161-190	Baca
2	Fiqh I, Malam	كتاب المساقاة	كتاب الوديعه	60-180	Jld III
3	Fiqh I, Siang	باب الاستبراء	كتاب الصيال	209-281	Jld IV
4	Fiqh II	كتاب البيوع	كتاب الفرائض	2-184	Jld II
5	Tasawuf	كلمة الناشر	الباب التاسع عشر في الامر	05-102	Jld I
6	H a d i s t Ahkam				
7	Saraf	ومن الجهول نصر	باب المعتلات والمضاعف	45-77	Baca
8	Mantiq	فصل في ذكر الاشكال	فصل في لواحق القياس	126-144	Baca
9	Ushul Fiqh	مسئله	الحروف	23-53	Baca
10	Balaghah	كونه فعلا وللتقييد	الباب الثامن الايجاز	97-127	Baca
11	Tafsir	الذين يلمزون. التوبة. ٧٩	الر كتاب انزلناه اليك. ١	200-346	Jld II
12	Hadits	المجلس التاسع والعشرون	المجلس الخامس وثلاثون	88-103	Baca

13	I l m u Hadits	عزیز مروی اثین او ثلاثة	وما یخالف راو ثقة	41-62	Baca
14	Tarikh	الدور الرابع	ومن اکبر...	170-250	Tulis
15	A y a t u l Ahkam	کلمة عن احکم القران	ما یؤثر عنه فی الخلع...	09-147	Jld I
16	Q a w a i d Fiqhiyah	تتمات وفوائد ذات صلات	القاعدة الحادية والعشرون	450-519	Baca
17	Ilmu Tafsir	قال ابن أبي الأصبع	ما ورد فی اية الکرسي	441-516	Baca

Batas materi evaluasi ujian santriwati

Kelas I mengevaluasi Kitab *Fathu Al-Qarib*, Kitab *Kailani*, Kitab *Ta'lim al-Muta'alim*, Kitab *Alyawaqit Waljawahir*, Kitab *Matan Arba'in*, dan Kitab *Khulasah Nuru al-Yaqin* Jilid I. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.1.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas I⁷

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Fiqh	كتاب احكام الطهارة	فصل وشرائط وجوب الصلاة	23-129	Hafal
2	Jawi	الباب الاول في عقوبه	الباب السابع في عقوبه	3-20	Jld I
3	Hadist	الحديث الاول	الحديث السابع	6-11	Jld II
4	Tarikh I	الدور الاول	ايداء قريش لصحابة	5-27	Baca
5	Tasawuf	فصل في ماهية العلم	فصل في تعظيم العلم واهله	4-16	Jld I Hafal
6	Saraf	الابتداء	وأما اسم الفاعل	2-13	Baca

Kelas II mengevaluasi Kitab *Fathu al-Mu'in*, Kitab *Salsi al-Madkhal*, Kitab *Daqaiqu al-Akhbar*, Kitab *Kifayatu al-Awam*, Kitab *Syarhi al-Waraqat*, Kitab *Mukhtasar Ibnu Abi Jamarah*, Kitab *Uqudu Al-lujain*, *Minhatu al-Mughist*, Kitab *Khulasah Nuru al-Yaqin* Jld III. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.2.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas II⁸

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	الابتداء	الصفة الثانية	2-33	Baca
2	Fiqh I	باب الصلاة	قاعدة مهمة	2-104	Jld I
3	Ushul Fiqh	الابتداء	والأمر بالشئ	2-64	Baca
4	Tasawuf	الابتداء	الباب السادس عشر في ذكر..	2-16	Baca
5	Tarikh III	الدرس الاول	الدرس الثالث عشر	9-11	Hafal
6	Sharaf	الابتداء	واعلم انه يلحق الفعل	2-13	Baca
7	Ilmu hadist	مقدمة	الحديث المتوتر	3-11	Baca
8	Hadits	عن انس ز.. الغ	عن ابن عباس	20-81	Baca
9	Fiqh An-Nisa'	الفصل الاول	الفصل الثاني	2-6	Baca

Kelas III mengevaluasi Kitab *Idhahu al-Mubham*, Kitab *Lathaiifu al-Isyarah*, Kitab *Mabadi Awwaliyah*, Kitab *Qawai'du al-Asasih*, Kitab *Tarikh al-Hawadist Wa al-Ahwal al-Nubuwwah*, Kitab *Al-Minhalu al-Lathif Fi Ushulil al-Hadist Syarif*, Kitab *Syarah al-Risalah Li Syaikhi Ahmad al-Dardiri*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.3.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas III⁹

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		

1	Mantiq	بسم الله	فصل في المعارف	2-9	Baca
2	Ushul Fiqh	الحمد لله الذي	والعلم لفظ	4-13	Baca
3	Qawa'idul Fiqhiyah	القسم الاول	المبحث الثالث عشر	6-20	Baca
4	Ilmu Tafsir	مقدمة في علوم	ما وقع فيه بغير... الخ القرآن	7-50	Baca
5	Tarikh	القسم الاول	هجرتة	7-26	Baca
6	I l m u Hadist	السنة	الفصل الثالث	9-51	Baca
7	Balaghah I	الابتداء	فصل في تقسيم الاستعارة	2-15	Baca

Kelas IV mengevaluasi Kitab *Idhahu al-Mubham*, Kitab *Lathaifu al-Isyarah*, Kitab *Syarah Hilyati Labbi Masun*, Kitab *Syarah al-Risalah Li Syaikhi Ahmad al-Dardiri*, Kitab *Al-Minhalu al-Lathif Fi Ushulil al-Hadist Syarif*, dan Kitab *Tarikh al-Hawadist Wa al-Ahwal al-Nubuwwah*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.4.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas IV¹⁰

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	بسم الله الرحمن الرحيم	نحمده	2-23	Baca
2	Ushul Fiqh	ثم الكتاب خصصوا	باب في التعارض	33-42	Baca
3	Balaghah	الابتداء	فصاحة المراد	2-19	Baca
4	I l m u Hadits	رواية من اختلط في حفظه	الفصل الرابع	114-167	Baca
5	Tarikh	السنة الاول من الحجرتة	السنة السادسة من الحجرتة	64-86	Baca

Kelas V mengevaluasi Kitab *Ghayah Wusul*, Kitab *Syarah Sullam Munawarak*, Kitab *Syarah Hilyatil Labbil Masun*, dan Kitab *Tarikh Tasyri'*

Islamiyah. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.5.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas V¹¹

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	فصل في مباحث الالفاظ	فصل في بيان الكل ..	58-78	Baca
2	Ushul Fiqh	الابتداء	فان اقتضى	2-10	Baca
3	Balaghah	الباب الثاني في المسند اليه	وباضافة لخصر... الخ	51-68	Baca
4	T a r i k h Tasyri'	الدور الاول	الزكاة	5-53	Baca

Kelas VI mengevaluasi Kitab *Ghayah Wusul*, Kitab *Syarah Sullam Munawarak*, Kitab *Syarah Hilyatil Labbil Masun*, dan Kitab *Tarikh Tasyri' Islamiyah* dan kitab *Matan Alfiah Ibnu Malik*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.6.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas VI

No	Pelajaran	Materi Cawu I		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	فصل في تعريف و احكامه	فصل الشكل عند..	107-126	Baca
2	Ushul Fiqh	مسئلة	مسئلة	23-33	Baca
3	Balaghah	الباب السابع الفصل والوصل	فصل في ادة التشبية	121-140	Baca
4	Tarikh	القتال	الدور الثاني	60-102	Baca
5	Nahwu	فصل. قال ابن أبي الأصبع	تمت	77-tamat	Baca

3. Ujian Cawu Kedua

Proses evaluasi Ujian yang kedua dilaksanakan pada bulan Syawal, tepatnya dilakukan setelah hari raya idul fitri. Walau pada umumnya dayah-dayah lain evaluasi ujian itu dilaksanakan sebelum puasa ramadhan. Hal ini bertujuan agar santri langsung kembali ke dayah atau pesantren setelah hari raya berlangsung. Sesuai dengan hasil wawancara dengan Tgk. Irfiani "tujuan dibuat evaluasi ujian setelah hari raya idul fitri adalah supaya para santri tidak asyik liburan dikampung hingga lupa pada ujian, sehingga dengan adanya aturan ini ada sebagian santri yang memanfaatkan waktu disela-sela lebaran dengan mengulang kitab.¹²

Ujian kedua ini masih mengevaluasi kitab-kitab sebagaimana yang telah penulis sebutkan di atas menurut jenjangnya yaitu Kitab *Fathu Al-Qarib*, Kitab *Kailani*, Kitab *Ta'lim al-Muta'alim*, Kitab *Alyawaqit Waljawahir*, Kitab *Matan Arba'in*, Kitab *Hidayatu al-Mujtahid*, dan Kitab *Khulasah Nuru al-Yaqin* Jilid I. Adapun batas evaluasi ujian cawu kedua ini dapat dilihat pada tabel berikut ini:

Tabel 4.7.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas I¹³

No	Pelajaran	Materi Cawu II		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Fiqh II	فصل في حكم الطلاق	فصل احكام الجنابات	145-199	Baca
2	Jawi	الباب السابع في عقوبه	ولسوف بعطيق	20-41	Baca
3	Hadist	الحديث السابع	الحديث السادس والعشرون	11-21	Baca
4	Tarikh I	ايداء قريش للصحابة	اتفق قريش	27-49	Tulis
5	Tasawuf	فصل في تعظيم العلم واهله	فصل في بداية السابق	16-28	Baca
6	Tajwid	فصل في احكام المدود	فصل في بيان صفات	13-35	Baca
7	Saraf	واما اسم الفاعل	ويسقط الجازم والناصب	13-25	Baca

Kelas II masih mengevaluasi Kitab *Fathu al-Mu'in*, Kitab *Salsi al-*

Madkhal, Kitab *Daqaiqu al-Akhbar*, Kitab *Kifayatu al-Azwam*, Kitab *Syarhi al-Waraqat*, Kitab *Mukhtasar Ibnu Abi Jamarah*, Kitab *Uqudu Al-lujain*, *Minhatu al-Mughist*, Kitab *Khulasah Nuru al-Yaqin* Jld III. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.8.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas II¹⁴

No	Pelajaran	Materi Cawu II		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	الصفة الثانية	التاسعة الجهل	33-64	Baca
2	Fiqh II	باب الصوم	باب الحج	214-274	Baca
3	Ushul Fiqh	اما العلم فهو ماعم	واما الأخبار	69-125	Baca
4	Tasawuf	الباب الثامن عشر	الباب الثالث والاثلاثون	17-32	Baca
5	Tarikh III	الدرس الثالث عشر	الدرس السابع والعشرون	22-44	Tulis
6	Sharaf	واعلم انه يلحق	في المعتال	13-22	Baca
7	Ilmu hadist	الحديث المتوتر	الحديث المرسل	2-64	Tulis
8	Hadits	الابتداء	٦٩ عن سمرة بن جندب	3-83	Baca
9	Fiqh An-Nisa'	الفصل الثاني	الفصل الرابع	6-16	Baca

Kelas III masih mengevaluasi Kitab *Idhahu al-Mubham*, Kitab *Lathaifu al-Isyarah*, Kitab *Mabadi Azwalyah*, Kitab *Qawai'du al-Asasih*, Kitab *Tarikh al-Hawadist Wa al-Ahwal al-Nubuwwah*, Kitab *Al-Minhalu al-Lathif Fi Ushulil al-Hadist Syarif*, dan Kitab *Syarah al-Risalah Li Syaikhi Ahmad al-Dardiri*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.9.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas III¹⁵

No	Pelajaran	Materi Cawu II		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		

1	Mantiq	فصل في المعارف	فصل في الإستثناء	9-17	Baca
2	Ushul Fiqh	والعلم لفظ للعموم	باب النهي	13-25	Baca
3	Qawa'idul Fiqhiyah	القسم الثاني	القاعدة الثالث والعشرون	21-37	Baca
4	Ilmu Tafsir	الوجوه والنظائر	قاعدة في تشبهه	60-117	Baca
5	Tarikh	هجرته	اثوابه وأثائه	26-47	Baca
6	Ilmu Hadist	مصطلح الحديث	المدلس	53-101	Baca
7	Balaghah	فصل في تقسيم الاستعارة	واما التشبيه	15-22	Baca

Kelas IV masih mengevaluasi Kitab *Idhahu al-Mubham*, Kitab *Lathaihu al-Isyarah*, Kitab *Syarah Hilyati Labbi Masun*, Kitab *Syarah al-Risalah Li Syaikhi Ahmad al-Dardiri*, Kitab *Al-Minhalu al-Lathif Fi Ushulil al-Hadist Syarif*, dan Kitab *Tarikh al-Hawadist Wa al-Ahwal al-Nubuwwah*. Batas materinya adalah:

Tabel 4.10.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas IV

No	Pelajaran	Materi Cawu II		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	نحمده	فصل في بيان جواز الإستغفال	2-23	Baca
2	Ushul Fiqh	باب في التعارض	والشروط في القياس كون	42-53	Baca
3	Balaghah	فصاحة المراد	فينبغي إقتصار	19-38	Baca
4	Ilmu Hadits	الصحابة	جبر بن عبد الله الأنصاري	171-220	Baca
5	Tarikh	السنة السادسة	الشفة التاسعة من الهجرة	64-86	Baca

Kelas V masih mengevaluasi Kitab *Ghayah Wusul*, Kitab *Syarah Sullam Munawrak*, Kitab *Syarah Hilyatil Labbil Masun*, dan Kitab *Tarikh Tasyri' Islamiyah*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.11.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas V¹⁶

No	Pelajaran	Materi Cawu II		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	فصل في بيان الكل والكلية	ولقضية ثلاثة	78-93	Baca
2	Ushul Fiqh	فان اقتضى	والعلم	10-20	Baca
3	Balaghah	وصيغة الماضي	ووصفه لكشف	72-91	Baca
4	T a r i k h Tasyri'	الزكاة	الدور الثاني	53-103	Baca

Kelas VI masih mengevaluasi Kitab *Ghayah Wusul*, Kitab *Syarah Sullam Munawrak*, Kitab *Syarah Hilyatil Labbil Masun*, dan Kitab *Tarikh Tasyri' Islamiyah* dan kitab *Matan Alfiah Ibnu Malik*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.12.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas VI¹⁷

No	Pelajaran	Materi Cawu II		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	فصل الشكل عند... الخ	فصل في لواحق القياس	126-144	Baca
2	U s h u l Fiqh	الكتاب الأول	مسئلة من الألفاظ	33-40	Baca
3	Balaghah	فصل في ادة التشبية	فصل في تغيير الإعراب	140-160	Baca
4	Tarikh	الدور الثاني	اسهر المفتين	103-150	Baca
5	Nahwu	ص. كلمة قول مفرد	ص. وبان المصدرية ظاهرة	7-32	Baca

4. Ujian Cawu Ketiga

Proses evaluasi Ujian yang ketiga dilaksanakan pada bulan Dzulhijjah, biasanya setelah hari raya haji. Hal ini dilakukan untuk mengantisipasi agar seluruh santriwati disiplin waktu kembali ke dayah setelah berlebaran. Ujian ketiga ini sangat menentukan untuk

kenaikan kelas. Sehingga para santri tidak ada yang tidak kembali ke dayah untuk mengikuti ujian. Dengan demikian, maka semua santri dipastikan dapat mengikuti ujian dan akhirnya lulus atau naik ke kelas selanjutnya.

Ujian ketiga ini juga masih mengkaji kitab-kitab sebagaimana yang telah penulis sebutkan pada pembahasan cawu pertama menurut jenjangnya. Adapun batas evaluasi ujian cawu ketiga ini dapat dilihat pada tabel berikut ini:

Tabel 4.13.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas I¹⁸

No	Pelajaran	Materi Cawu III		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Fiqh II	فصل احكام الأطعمة الحلال	تمت	290-Tamat	Baca
2	Jawi	ولسوف يعطيق	تمت	290-Tamat	Baca
3	Hadist	الحديث السادس والعشرون	تمت	21-Tamat	Baca
4	Tarikh II	السنة الثامنة من الهجرة	تمت	59-Tamat	Tulis
5	Tasawuf	فصل في التوكل	تمت	34-Tamat	Baca
6	Tajwid	فصل في بيان صفات الحروف	تمت	35-Tamat	Baca
7	Saraf	ويسقط الجازم والناصب	تمت	25-Tamat	Baca

Kelas II juga masih mengevaluasi Kitab *Fathu al-Mu'in*, Kitab *Salsi al-Madkhal*, Kitab *Daqaiqu al-Akhbar*, Kitab *Kifayatu al-Awam*, Kitab *Syarhi al-Waraqat*, Kitab *Mukhtasar Ibnu Abi Jamarah*, Kitab *Uqudu Al-lujain*, *Minhatu al-Mughist*, Kitab *Khulasah Nuru al-Yaqin* Jld III.

Adapun batas materi yang dievaluasi pada kelas II cawu ke-tiga ini adalah sebagai berikut:

Tabel 4.14.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas II¹⁹

No	Pelajaran	Materi Cawu III		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Tauhid	التاسعة الجهل	تمت	64-Tamat	Baca

2	Fiqh II	باب الحج	تمت	274-Tamat	Baca
3	Ushul Fiqh	واما الأخبار	تمت	125-Tamat	Baca
4	Tasawuf	الباب الثالث والثلاثون	تمت	32-Tamat	Baca
5	Tarikh III	الدرس السابع والعشرون	تمت	44-Tamat	Tulis
6	Sharaf	في المعتال	تمت	21-Tamat	Baca
7	Ilmu hadist	الحديث المرسل	تمت	22-Tamat	Tulis
8	Hadits	عن عائشة	تمت	167-Tamat	Baca
9	Fiqh An-Nisa'	الفصل الرابع	تمت	16-Tamat	Baca

Kelas III juga masih mengevaluasi Kitab *Idhahu al-Mubham*, Kitab *Lathaifu al-Isyarah*, Kitab *Mabadi Awwaliyah*, Kitab *Qawai'du al-Asasih*, Kitab *Tarikh al-Hawadist Wa al-Ahwal al-Nubuawah*, Kitab *Al-Minhalu al-Lathif Fi Ushulil al-Hadist Syarif*, dan Kitab *Syarah al-Risalah Li Syaikhi Ahmad al-Dardiri*.

Adapun batas materi yang dievaluasi pada kelas II cawu ke-tiga ini adalah sebagai berikut:

Tabel 4.15.
Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas III²⁰

No	Pelajaran	Materi Cawu III		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	فصل في الإستثناء	تمت	17-21	Baca
2	Ushul Fiqh	باب النهي	ثم الكتاب بالكتاب خصوصاً	25-33	Baca
3	Qawa'idul Fiqhiyah	القاعدة الثالث والعشرون	تمت	37-47	Baca
4	Ilmu Tafsir	قاعدة في تشبيهه	تمت	117-Tamat	Tulis
5	Tarikh	اثوابه وأثاته	السنة الاولى من الحجرة	47-64	Tulis
6	Ilmu Hadist	المقلوب	الموضوع	121-147	Tulis

7	Balaghah	واما التشبيه	تمت	22-Tamat	Baca
---	----------	--------------	-----	----------	------

Kelas IV juga masih mengevaluasi Kitab *Idhahu al-Mubham*, Kitab *Lathaifu al-Isyarah*, Kitab *Syarah Hilyati Labbi Masun*, Kitab *Syarah al-Risalah Li Syaikhi Ahmad al-Dardiri*, Kitab *Al-Minhalu al-Lathif Fi Ushulil al-Hadist Syarif*, dan Kitab *Tarikh al-Hawadist Wa al-Ahwal al-Nubuwwah*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.16.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas IV²¹

No	Pelajaran	Materi Cawu III		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	فصل في بيان جواز...	فصل في مباحث الألفظ	39-57	Baca
2	Ushul Fiqh	والشروط في القياس كون	تمت	53-Tamat	Baca
3	Balaghah	فينبغي إقتصار	وكونه بالوصل	38-60	Baca
4	I l m u Hadits	طبقات كتب الحديث	تمت	243-Tamat	Tulis
5	Tarikh	الشننة التاسعة من الهجرة	تمت	109-Tamat	Tulis

Kelas V juga masih mengevaluasi Kitab *Ghayah Wusul*, Kitab *Syarah Sullam Munawrak*, Kitab *Syarah Hilyatil Labbil Masun*, dan Kitab *Tarikh Tasyri' Islamiyah*. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.17.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas V²²

No	Pelajaran	Materi Cawu III		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	ولقضية ثلاثة	فصل في تعريف واحكام التناقض	93-107	Baca
2	Ushul Fiqh	والعلم	مسئلة	20-23	Baca
3	Balaghah	الباب الثالث	الباب الرابع	93-107	Baca
4	T a r i k h Tasyri'	الدور الثاني	اشهر المفتين من هذا الدور	103-150	Baca

Kelas VI juga masih mengevaluasi Kitab *Ghayah Wusul*, Kitab

Syarah Sullam Munawrak, Kitab Syarah Hilyatil Labbil Masun, dan Kitab Tarikh Tasyri' Islamiyah dan kitab Matan Alfiah Ibnu Malik. Adapun batas materi yang dievaluasi adalah sebagai berikut:

Tabel 4.18.

Batas Materi Evaluasi Ujian Kelas VI²³

No	Pelajaran	Materi Cawu III		Hal	Ket
		Mulai	Sampai		
1	Mantiq	فصل في لواحق القياس	تمت	144-Tamat	Baca
2	Ushul Fiqh	مسئلة من الألفاظ	مسئلة	40-44	Baca
3	Balaghah	فصل في مراتب المجاز	تمت	140-160	Baca
4	T a r i k h Tasyri'	اشتهر المتقين من هذا...	ثالثا النزاع الاجمع	150-206	Baca
5	Nahwu	ص. وبان المصدرية ظاهرة	ص. ثم العلم	32-45	Baca

D. Analisis

LPI Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga merupakan salah satu dayah yang masih menggunakan sistem salafiyah dengan pengkajian kitab kuning berbahasa arab dari bermacam disiplin ilmu agama Islam seperti kebanyakan dayah-dayah di Aceh lainnya. Hal yang berbeda dengan sistem salafiyah di lembaga ini adalah terletak pada sistem pembelajarannya. Sistem pembelajaran yang digunakan adalah dengan cara praktek yaitu satu persatu santri membaca kitab yang sebelumnya sudah dipelajari untuk santri kelas I dan II. Sedangkan untuk kelas III ke atas membaca kitab yang belum diajari oleh guru kelas.

Jika di analisis dari penjelasan di atas dapat dipahami bahwa pada kelas III para santri di sini pada umumnya sudah sudah memahami cara baca kitab, nahu sarafnya sudah mumpuni tinggal lagi mendengarkan makna dari penjelasan guru yang barangkali maksudnya belum sesuai dengan yang dikehendaki oleh musannif (pengarang kitab). Hal ini merupakan suatu peningkatan yang diperoleh dari pola penerimaan santri baru yang sangat selektif. Artinya para santri yang mengaji di sini sudah terpilih, lulusannyapun adalah orang-orang terpilih

dan dalam pelaksanaan proses pembelajaran dan evaluasi ujiannya menggunakan kurikulum yang sudah terencana.

Evaluasi ujian merupakan salah satu alat untuk mengukur kemampuan santri, sehingga dapat diketahui sejauhmana kemampuannya selama menempuh pendidikan di suatu lembaga. Oleh karena itu evaluasi ujian itu perlu direncanakan lebih awal dan ditetapkan dalam suatu kurikulum yang baku. Peneliti melihat bahwa LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga ini sudah merencanakan dan menetapkan kurikulum yang baku, sehingga dalam pelaksanaan ujian, dewan guru tinggal menyampaikan kepada para santri akan batas-batas materi ujian yang akan dilaksanakan atau yang lebih familiar di dayah dikenal dengan istilah "tanda kitab". Dengan adanya batasan materi yang akan diuji ini akan memberikan arah pembelajaran yang jelas dan memudahkan dewan guru untuk memberikan penekanan akan materi yang dievaluasi. Namun dalam kurun waktu tertentu, misalnya 5 tahun sekali batas materi ini hendaknya di robah untuk penyesuaian kembali dengan materi-materi yang berhubungan erat dengan kebutuhan santri ketika berada dalam masyarakat.

Batas materi evaluasi ujian di LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga ini berbeda antara santriwan dan santriwati. Perbedaan ini jika ditinjau dari fitrah dan kebutuhan para santri juga berbeda-beda. Seperti kitab *Fiqhan-Nisa'* sangat perlu bagi santriwati agar mengetahui hukum-hukum yang mengikat pada diri mereka dan hakikat mereka sebagai seorang wanita muslim. Jika dilihat dari pengklasifikasian ini berarti LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga sudah menerapkan prinsip *individual differences*, memberikan materi dan menguji materi sesuai dengan kebutuhannya, karena setiap santri memiliki karakter dan kebutuhan yang berbeda-beda antara pria dan wanita.

Kurikulum yang telah ditetapkan di LPI Dayah MUDI Masjid Raya Samalanga ini sangat ideal dan sudah diuji setiap tahunnya serta telah menghasilkan out put sesuai dengan yang diharapkan yaitu untuk melahirkan ulama dan intelektual yang cerdas ikhlas, sederhana, Menguatkan, memelihara dan menjaga nilai-nilai Islam sesuai dengan pemahaman para ulama salafus salih.

E. Kesimpulan

Lembaga pendidikan Islam Dayah MUDI (Ma'hadal 'Ulum

Diniyah Islamiyah) Mesjid Raya Samalanga Kabupaten Bireuen Provinsi Aceh didirikan semenjak pemerintahan Iskandar Muda di bawah pimpinan faqeh Abdul Ghani, berlokasi di desa Mideun Jok kemungkiman Mesjid Raya Samalanga Bireuen. Sistem pendidikan yang sekarang ditempuh adalah sistem salafiyah, dengan pengkajian kitab Kuning berbahasa Arab dari bermacam disiplin ilmu agama seperti Ilmu Ulumul Qur'an, Ilmu Nahwu, Ilmu Tafsir Al-Quran, Ilmu Bayan, Ilmu Mustalah Hadist, Ilmu Ushul Fiqh, Ilmu Tafsir Hadist, Ilmu Mantiq, Ilmu Tauhid, Ilmu Balghah, Ilmu Fiqh, Ilmu Sharaf, Ilmu Tashawuf, dan Ilmu Tarikh Islam. Dalam melaksanakan pembelajaran dayah ini menggunakan yang bersifat inovatif. Satu persatu santri membaca kitab yang sebelumnya sudah dipelajari untuk santri kelas I dan II. Sedangkan untuk kelas III ke atas membaca kitab yang belum diajari oleh guru kelas.

Evaluasi dalam pendidikan bukan hanya menyangkut tentang pemberian nilai, tetapi juga dapat memberi informasi terhadap proses pendidikan itu sendiri. Proses evaluasi yang menyangkut dengan pemberian nilai biasanya dilakukan dalam ujian akhir atau ujian kenaikan kelas. Proses evaluasi ujian di LPI Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga dilakukan dalam tiga tahap ujian. Yaitu ujian Cawu pertama, ujian Cawu kedua, dan ujian Cawu ketiga. Adapun batas materi evaluasi ujian yang dilaksanakan sudah direncanakan dari awal dan sudah tersusun rapi dalam kurikulum yang tetap.

DAFTAR PUSTAKA

Data Dokumentasi Pengajaran LPI Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga, Tahun 2018.

Dokumentasi Dayah Mudi Mesjid Raya Samalanga, profil ringkas.

Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 06 September 2017.

Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 15 April 2017.

Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 23 Desember 2016

Hasil wawancara dengan Tgk. Anwar Fauzi, Ketua Umum Putra Dayah Darul 'Arafah pada tanggal 18 Desember 2017.

Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, Jakarta: Rineka Cipta: 1993.

Sukardi, *Evaluasi Pendidikan, Prinsip dan Operasionalnya*, Jakarta: Bumi Aksara, 2011.

Wawancara dengan Irfiani, Guru Dayah Mudi Putri Samalanga pada tanggal 7 Oktober 2017.

Wawancara dengan Tgk. Mahmudan HS selaku orang tua santri di Samalanga pada tanggal 24 Desember 2017.

Wawancara dengan Tgk. Saifuddin, salah satu dewan guru senior di Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga, pada tanggal 7 Januari 2018.

(Endnotes)

- 1 Dokumentasi Dayah Mudi Mesjid Raya Samalanga, profil ringkas, h. 8-9.
- 2 Wawancara dengan Tgk. Mahmudan HS selaku orang tua santri di Samalanga pada tanggal 24 Desember 2017.
- 3 Hasil wawancara dengan Tgk. Anwar Fauzi, Ketua Umum Putra Dayah Darul 'Arafah pada tanggal 18 Desember 2017.
- 4 Data Dokumentasi Pengajaran LPI Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga, Tahun 2018.
- 5 Wawancara dengan Tgk. Saifuddin, salah satu dewan guru senior di Dayah MUDI Mesjid Raya Samalanga, pada tanggal 7 Januari 2018.
- 6 Wawancara dengan Irfiani, Guru Dayah Mudi Putri Samalanga pada tanggal 7 Oktober 2017.
- 7 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 23 Desember 2016
- 8 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 23 Desember 2016
- 9 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 23 Desember 2016
- 10 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 23 Desember 2016
- 11 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 23 Desember 2016
- 12 Wawancara dengan Irfiani, Guru Dayah Mudi Putri Samalanga pada tanggal 7 Oktober 2017.
- 13 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 15 April 2017.
- 14 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 15 April 2017.
- 15 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 15 April 2017.
- 16 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 15 April 2017.
- 17 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 15 April 2017.
- 18 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 06 September 2017.
- 19 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 06 September 2017.
- 20 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 06 September 2017.
- 21 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 06 September 2017.
- 22 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 06 September 2017.
- 23 Dokumentasi Dayah Mudi Putri Mesjid Raya Samalanga, 06 September 2017.